
 WORKSHOP 2: Et si on passait à l'action? 
  

Présent:  
    Julia 
    Quentin 
    Tom 
    Hélène 
    Amandine 
    Bastien 
    Daniel 
    Catherine 
    Patricia 
    Frédéric 
     
     
 
 Comment je me sens et ce que j'ai aimé dans la collaboration entre workshop1 et 

workshop2 
beaucoup de travail fait, ça fait plaisir, super dynamique, Daniel créé une association.  
 
 Cadre 
couper le micro quand on ne parle pas quand on parle, on dit "je" et pas "on", éviter que les 
autres se sentent jugés, on accepte que chaque opinion soit différente, chaque difficulté est 
une opportunité, celui qui tient la réunion donne la parole (cette personne peut changer à 
chaque réunion). Si quelqu'un veut apporter une modification au cadre, il peut à tout 
moment en parler, parler de son mal-être. 
 
 Notre nom? 
Living together 
Ensemble pour convaincre 
mettre le mot planète : une planète pour tous 
Terriens 
Les planèterres 
Ensemble pour une planète durable 
 
 Et si on partageait 3 idées? 
Cat : - intrpeler les élus locaux, déja fait au niveau commerces, écoles, ça n'a pas super 
bien marché sauf dans l'école où ça a bien marché mais plutot grâce à la l'assoc des 
parents et pas commune 
- zone enherbée uniforme sans biodiversité. Elle a demandé de faire un pré fleuris, c'est en 
cours. 
- Elle a interpelé au niveau des agriculteurs, la commune a mis en place un dialogue avec 
les agriculteurs. 
 
Julia : - partager qu'on est plus heureux : trouver d'autres approches pour voir ce qui touche 
vraiment les gens => créer une enquête pour savoir quelle approche on pourrait avoir pour 
toucher les gens 



- faire un groupe au sein du village (pas un groupe de transition) pour faire des workshop ou 
des marchés artisanau pour montrer qu'on peut faire nous-même, bref trouver des gens 
motivés dans notre village. 
- Mettre une fontaine à eau et proposer des gourdes au travail 
 
Tom : - couper la télé en mangeant pour recréer du lien et du partage pendant ce moment 
- demander aux commerçants d'afficher les légumes de saison 
- Si on a un potager ou un jardin, mettre un panneau à l'entrée "ici on cultive selon la 
permaculture en protégeant la terre et ses ressources" 
 
Patricia : - Groupe au travail pour parler de ses recettes, qu'on peut manger mieux, faire soi-
même, cultiver etc 
- Chez gsk, partager le lien de Cat 
- Potager dans le jardin 
 
Daniel : - Faire une liste d'articles et de témoignages au sein de rencontre des continents 
(parus dans les news), bcp de textes personnels déja partagés, ce que nous apprend le 
coronavirus, Daniel va partager un article de la Région Walonne qui parle de la situation 
post-corona 
- avec les membres de divers assoc, ils vont commencer un exercice pour répondre aux 
questions de Latour 
 
Fred : - Parler sur l'heure du midi, montrer l'exemple : zéro déchet, manger local, préparer 
son repas soi-même, ça coûte pas plus cher et c'est cool.  
- Essayer d'éradiquer les canettes au bureau 
- Appuyer la touche green lors de la construction de nouveaux bâtiments 
 
Hélène : - préparer de produits de saison et locaux lors de repas et en faire la pub 
- Poster sur facebook une question "qu'est-ce que la crise vous a apporté" 
 
Bastien : - Rejoindre un réseau de transition 
- Voir les actions des groupes pétroliers et signer des pétitions (en résumé) 
 
Quentin : - Faire un groupe de réflexion sur Latour 
- Faire des interventions dans des écoles 
- Voir ce qui est déja en place (par exemple Vilvoorde en transition) et le rejoindre pour 
éviter de perdre du temps 
 
 On passe à l'action? 
Cat : - Envoyer des messages pour réorganiser les choses au boulot (Région Wallonne), 
réorganiser les délégations belges pour être plus efficace et réduire les voyages.  
- Interpeller la hierarchie, Cat a peur des retombées et de la green team avec le corona 
- Partager les plantes de son jardin 
- Contacter la hierarchie pour faire du zéro déchet lors des délégations (assiettes 
réutilisables au lieu de frigolite) 
 
Patricia : - créer un groupe de travail au boulot (après le covid) 
- partager les liens intéressants via le réseau GSK 
 



Tom : - interpeller les élus, écrire un mail aux autorités (Nivelles et Villers) 
- Poster un message sur facebook 
 
Julia : - préparer la rentrée et préparerh une réunion avec le manager 
 
Hélène : - encourager le télétravail 
- Poster le message sur facebook 
 
Fred : - faire des actions au bureau : dans la cuisine ou bureau (papier) 
 
Daniel : - se concentrer sur l'éxercice de Latour 
 
Quentin : - exercice de Latour 
- documenter le trello 
 
 Et pour la suite? 
Documenter le trello, noter les nouvelles et l'avancée de chaque idée. Ne pas hésiter à 
ajouter des nouvelles idées/tâches en dehors des séances si on pense  à quelque chose.  
Colonnes : à faire, en cours, terminé - organisation de la prochaine séance - "et si on 
partageait" où on partage les liens qu'on a trouvé intéressant pour éviter de recevoir trop de 
mail, on met tous les liens là. Newsletter chaque semaine où on documente l'avancée du 
groupe, les news du groupe. Si on veut améliorer ou modifier le template,ajouter une 
catégorie, aucun soucis. Gardien de la newsletter de la semaine : Tom puis Hélène puis 
Julia puis Paticia. Encourager les petites discussions entre les séances si des sujets sont 
intéressants.  
Retrospective : remplir le formulaire pour améliorer le groupe => à faire pour la prochaine 
fois. On en parlera ensemble. Si qqun a une remarque, proposition etc, le noter dans le 
trello, ce sera noté dans la newsletter.  
 
Objectif de la prochaine réunion : - faire un feed-back de ce que les membres pensent du 
groupe sur base du petit formulaire 
- avoir un temps pour parler de l'avancée de ses tâches. 
 
Prochaine réunion : dans deux semaines à 19h30  
 Checkout 
Julia : contente de la réunion 
Pat : anxieuse pour la suite mais ravie de la réunion car bcp de concret 
Fred : se sent bien, en vacances, réunion intéressante car + concret 
Hélène : super contente, la réunion est + concrète  
Tom : super contente, ça le motive, Tom est "frustré" car le workshop est assez cadré (ce 
n'est pas une critique) et donc on peut pas trop parler/débattre. Il propose de prendre 
l'initiative de créer des petites discussions en dehors 
Amandine : première participation donc contente et attend de voir la suite 
Daniel : a parfois difficile à suivre les aspects techniques 
Bastien : pas au top, il a peur de ce à quoi va ressembler le monde après la crise 
Quentin : un peu fatigué, il se sent bien, content d'avoir respecté le timing, on est + rentré 
dans le concret, content de voir que les autres sont contents 
 
 



IDEES :  
    ** idée Hélène : pousser pour faire une plateforme comme la Flandre pour les permis 
    ** idée Hélène : faire un bac à papier dans l'imprimante avec du brouillon, garder des 
feuilles imprimées sur une seule face pour le bac à brouillon 
 


